

### OA2020 Transformation Workshop. Munich, marzo 2018. Desinvertir en suscripciones e invertir en acceso abierto

Mercedes Baquero

[mbaquero@bib.csic.es](mailto:mbaquero@bib.csic.es)

Unidad de Recursos de Información Científica para la Investigación (URICI-CSIC)  
Madrid

La [Max Planck Digital Library](#), el equipo que gestiona la biblioteca digital de la institución alemana de investigación Max Planck, celebró en su sede de Munich los días 6 a 8 de marzo de 2018 su segundo *Transformation Workshop* sobre la iniciativa [OA2020](#).

Los asistentes fueron bibliotecarios y representantes de consorcios de bibliotecas universitarias y de investigación de 13 países (Bélgica, Japón, Noruega, Suecia, Arabia Saudí, USA, Dinamarca, Finlandia, Alemania, Grecia, Reino Unido, Irlanda). De España asistió Mercedes Baquero, de la Unidad de Recursos de Información Científica para la Investigación-CSIC.

El objeto del *Workshop* era profundizar en la puesta en marcha de OA2020 para aquellas instituciones –como el CSIC - que han firmado su adhesión mediante un [Expresión de interés](#) y dar a conocer el proyecto en aquellas otras instituciones que todavía no se han adherido, pero sí han manifestado su preocupación por la transición de la comunicación académica hacia un formato (universal) de acceso abierto.

La iniciativa OA2020, establecida en la 12ª Conferencia de Acceso Abierto de Berlín en 2015, como acción concreta que ofrecería un camino incisivo, factible y rápido hacia un entorno de información abierto, trabaja sobre la premisa de que en el mercado de la publicación y comunicación científica hay ya suficientes recursos económicos para transformar el modelo de “pagar por suscribir-leer con acceso restringido” a un modelo de “pagar para publicar-leer en acceso abierto”. En este escenario, las bibliotecas de instituciones académicas y de investigación tienen un papel esencial, ya que son ellas las encargadas de negociar los acuerdos y las licencias con los editores de revistas.

La MPDL contó sus propias experiencias y estrategias negociadoras y también la metodología adecuada para obtener todo tipo de datos fundamentales (económicos, de uso de la colección, de coste por publicar en acceso abierto, de impacto, etc.) que cada institución ha de saber de sí misma para “armar” las argumentaciones frente a los editores en favor de la transición.

Al ser los asistentes bibliotecarios de instituciones de educación superior y de investigación y consorcios, con conocimientos prácticos de licencias de recursos electrónicos y de acceso abierto, se desarrolló como un taller muy interactivo. El intercambio de experiencias fue muy enriquecedor.

El compromiso con la iniciativa OA2020 es una línea más de trabajo dentro del escenario global del Open Access en las instituciones académicas.

En el caso del CSIC, la implicación más intensa con el Acceso Abierto la representa el Repositorio Institucional [Digital.CSIC](#), mientras la Red de Bibliotecas y Archivos del CSIC mantiene desde hace años una co-financiación para artículos que se publiquen en editores *full OA* como BMC, Frontiers o MDPI (ver [Programa de Apoyo a la publicación en OA para autores del CSIC](#)). Tanto Digital.CSIC como este *Programa* residen y se administran en la Unidad de Recursos de Información Científica para la Investigación (URICI-CSIC).



o p e n      a c c e s s

2 0 2 0